
Гласные в корнях с чередованием 
 
 

От ударения 
-гор-\-гар- 
-позд-\-пазд-                                        
-твор-\-твар- 
-клон-\-клан- 
-зар-\-зор- 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
​  
 
 
 
 
 

Гласные после шипящих 
 

Определить часть слова 
 

В корне 
От какого слова образовано 

Чередование Е\Ё                                 
                                                     
                                        От глагола                                                         не от глагола 
                                             Ё                                                                    под ударением О 
                                                                                                                    Без ударения Е 

 
Исключения: Шоколад, шофер, крыжовник,  
Шов, шоссе, обжора, шорник, 
Шорох, чопорный, трущоба, 
Капюшон, жокей, чащоба. 
 
 
 

Буквы Ы и И после Ц 
 

В корне                                                                                                                  в окончании 
       И                                                                                                                                Ы 

                                                            В суффиксе 
 
                                                                                                   В остальных суффиксах 
                                          В притяжательных                                           И 
                                             прилагательных 
                                                   -ЫН- 
 
 



 
Гласные в окончаниях существительных 

 
Падеж 1 скл. 2 скл. 3 скл. -мя, -ия 

-ие,-ий 
Родительный -И- - -И- -И- 
Дательный -Е- - -И- -И- 
Предложный -Е- -Е- -И- -И- 

 
 

Личные окончания глаголов 
 1 спряжение 2 спряжение 
 ед. число мн.число ед. число мн.число 
1 лицо -у\-ю -ем -у\-ю -им 
2 лицо -ешь -ете -ишь -ите 
3 лицо -ет -ут\-ют -ит -ат\-ят 

 
2 спр.: -ить,   кроме брить, стелить 
Искл.: гнать, держать, дышать, обидеть,  
видеть, слышать, ненавидеть,  
и зависеть, и терпеть, 
а еще вертеть, смотреть. 
1 спр. – все остальные глаголы. 
 
 

Гласные в суффиксах причастий 
 

От глагола 
 

                           1 спряжения                                                            2 спряжения 
 

-ущ-\-ющ-                                                                                               -ащ-\-ящ- 
 
-ем- \-ом-                                                                                                            -им- 
 
 

Употребление Ъ и Ь 
 
 
 

Для обозначения                                    для разграничения                             разделительныеЪиЬ 
мягкости согласных                             грамматических форм    
 
 
 
 
 
                 
 
 
 
 
 
 



Правописание суффиксов глаголов 
 

Форма глагола 
 
       Изъявит.наклон.                                                                          повелит.наклон. 
                                                                                                                            -И- 
Наст.вр.                                 Прош.вр.                                                            
                                                         -Л- 
поставить 
в 1лицо(я) 

 
                           суффикс не сохраняется 

суффикс                                              -ова-\-ева- 
сохраняется 
-ыва-\-ива- 

 
 

Правописание приставок 
 
 
 
Традиционные                                                                                         
(пишутся как                                                                                          пре-\при- 
в сильной позиции)                на –з,-с  
 
                            перед глухими            перед звонкими          ПРЕ-                     ПРИ- 
                               согласными              согласными 
                                  С                                        З                       =очень               -близость 
                                                                                                     =ПЕРЕ-            -приближение 
                                                                                                                                -присоединение 
                                                                                                                                -неполнота 
                                                                                                                                действия 
ЗАПОМНИТЬ: 
 ПРИ- причина, пример, привет, прилежный, приключение, природа, привилегия, 
приоритет, примитивный, примадонна, привередливый, принуждение, присягать, 
притворяться, принцип. 
ПРЕ- президиум, президент, премьера, претензия, претендент, презентовать, престиж, 
прелестный, пресловутый, пресмыкаться. 
 
 
 

Буквы Ы и И после приставок 
 

Определить приставку 
 
оканчивается на согласную                                      оканчивается на гласную 
                                                                                                          И 
русская                          иноязычная 
    Ы                                  или сверх-,меж- 
                                                         И 
 
 
 
 
 



Правописание Н и НН 
                                                определить способ образования 
 
бессуффиксный                                                                                               от существительного 
    Н 
                                                       от глагола 
юный                                                                                              НН                                        Н 
синий                                                                                             -енн-                                   -ин- 
румяный                        НН                         Н                             -онн-                                  -ан- 
пряный                           -ова-\-ева-             кратк.ф.            основа на –Н + -Н-             -ян- 
свиной                            соверш.вид 
бараний                           приставка 
тюлений                         завис.слово 
          
 
Искл.: кованый, жеваный, клеванный, стеклянный, оловянный, деревянный, ветреный 
​  
ЗАПОМНИТЬ: деланный, жеманный, медленный, невиданный, негаданный, нежданный, 
неслыханный, нечаянный, священный, чванный, чеканный, считанный, читанный. 
 
 

Дефисное написание слов 
 
Существительные, прилагательные                                             Наречие 
 
-два самостоят.слова(союз И)                                                           по- + -ому,-ему,-и 
-ед.измерения                                                                                        во-(в-) + -ых(-их) 
-стороны света                                                                                    повтор корней 
-геогр.названия                                                                                     -то,-либо,-нибудь,кое- 
-цвет 
-инояз.элемент 
(обер-,унтер-,вице-,экс-) 
ПОЛ-(л,гласн.,собств.) 
 
             
 

Правописание НЕ 
Употребляется без НЕ                  да (слитно) 

 
                                                                       Нет 
 

Определить часть речи 
 

Существ.,прилаг.,причаст.,                                                          крат.причаст.,глагол,дееприч., 
наречие на-о,-е                                                                                числ.,мест.(кроме отриц. и   
                                                                                                            неопр.),нареч. не на –о,-е 
Есть ли : 
Противопоставление(союзА)                                                                         (раздельно) 
Отрицание 
Зависимые слова (для сущ.,прил.,нареч. 
далеко,вовсе, ничуть, ничем, нисколько, 
совсем, отнюдь) 

 
                      раздельно 
 


